

## Derechos de Autor en Colombia

¿Conoce usted las graves consecuencias jurídicas impuestas al delito de piratería de software por la legislación nacional e internacional de derechos de autor?

De acuerdo con la legislación actual, la instalación de un programa sin licencias, la reproducción y/o utilización de un programa en un número de copias y/o computadores mayor al expresamente autorizado y la instalación del programa en la red en un número de usuarios superior al permitido constituyen piratería de software.

Desafortunadamente muchos usuarios de software en nuestro país conviven con la piratería y no se dan cuenta de que al hacerlo están actuando por fuera de la ley y exponiéndose a las penas estipuladas. La falta de educación en el tema y los grandes costos que suelen estar asociados al proceso de legalización de software son quizá las principales causas.

En tiempos recientes muchas empresas han empezado a adquirir conciencia de los problemas asociados con la piratería, en gran parte como consecuencia de campañas publicitarias bastante agresivas efectuadas por empresas particulares y por asociaciones que las representan.

En los últimos años, el uso de software libre se ha convertido en una excelente alternativa para legalizar su software, tanto a nivel personal como a nivel empresarial.

Muchas organizaciones han descubierto en él una oportunidad para ahorrar dinero: en lugar de adquirir licencias de software propietario (no libre), han descubierto que invirtiendo sumas mucho menores pueden migrar hacia soluciones basadas en sistemas libres y capacitar en su uso a sus empleados.

En el caso de usuarios finales la historia es bastante similar. El licenciamiento de software propietario y aplicaciones representa una porción significativa del costo final de los computadores personales. Mediante el software libre se puede utilizar un computador de manera perfectamente legal y práctica sin incurrir en grandes costos de licenciamiento.

## Qué es el software libre

La mayoría de licencias de software buscan limitar las libertades y posibilidades de sus usuarios. El software libre, por el contrario, busca ampliar esas libertades y la cantidad de personas a las que les son ofrecidas.

El software libre es una cuestión de libertad: a los usuarios debe dárseles la libertad de utilizar el software de todas las maneras socialmente útiles. El software se diferencia de los objetos materiales en que puede ser copiado y modificado de manera mucho más sencilla. El movimiento del software libre busca permitirle a los usuarios utilizar estas posibilidades para beneficio de la comunidad.

Software libre es aquel que es distribuido bajo un modelo licencia que ofrece a los usuarios las siguientes libertades:

- Libertad de ejecutar el programa con cualquier propósito.
- Libertad de estudiar la manera en que el programa opera y adaptarlo a sus necesidades particulares.

- Libertad para redistribuir copias del programa (incluido su código fuente) a quien desee.
- Libertad de mejorar el programa y distribuir sus mejoras al público bajo las mismas condiciones del programa original.

Aunque el público en nuestro país suele desconocerlo, existe una gran cantidad de software libre de excelente calidad disponible para la mayoría de labores que las empresas y personas realizan con computadores.

Es importante resaltar lo anterior: contrario a lo que podría pensarse, el hecho de que el software libre sea gratuito no implica que sea de menor calidad que el propietario. De hecho en muchas áreas suele ser bastante superior desde el punto de vista técnico.

El software libre puede ser software comercial: se puede vender de la misma manera que cualquier otro siempre y cuando su licencia ofrezca las libertades anteriores.

## Cómo utilizar software libre

La principal plataforma (aunque no la única) de software libre es el sistema operativo GNU/Linux. Hay muchas distribuciones muy variadas de GNU/Linux con propósitos diferentes.

Para obtener GNU/Linux puede descargarlo de internet y almacenarlo en un CD o encargarlo uno a través de internet. Una vez tenga un CD con GNU/Linux el procedimiento de instalación consistirá en reiniciar su equipo inicializándolo desde el CD y seguir las instrucciones de instalación de la distribución que esté utilizando.

Colibrí está organizando un festival de instalación de GNU/Linux a nivel nacional el 8 de noviembre. En este evento, además de realizar demostraciones sobre las capacidades y ventajas del software libre, expertos de nuestras comunidades instalarán GNU/Linux y otros sistemas libres similares en los computadores de los asistentes sin ningún costo. Puede encontrar más información al respecto en: <http://bachue.com/colibri/fislc/>

En Colombia existen varias empresas que ofrecen soporte comercial a plataformas basadas en software libre. Si desea puede consultar un listado visitando la siguiente página: <http://bachue.com/colibri/empresas.html>

Contactando directamente a estas empresas podrá confirmar que los costos de migrar a plataformas basadas en software libre suelen ser mucho menores que los de legalización de sistemas tradicionales.

## Acerca de Colibrí

Este volante fue realizado por Colibrí, la Comunidad de Usuarios de Software Libre en Colombia. Siéntase libre de realizar y redistribuir todas las copias que desee.

Colibrí es una organización sin ánimo de lucro creada con el propósito de promover el uso de software libre a nivel nacional. Puede encontrar más información sobre Colibrí en: <http://bachue.com/colibri/>